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星钻拍卖暂停运营 20万投资者或损失过百亿

证券时报记者 左江

又一大型资金盘平台出事。

2

月

28

日晚间， 星钻拍卖科技有限公司

（以下简称星钻拍卖）官方公告，宣布平台暂停

运营。 多位星钻拍卖的投资者向证券时报记者

证实，该平台自

1

月

5

日起就已无法正常提现，

这距离该平台在中国运营不到两年。 据投资者

测算，该平台投资者或达

20

万人，涉及资金数

以百亿计。

“我是最惨的，不仅自己投了

4

万美金，还

借了账号给我的上家，平台显示，我有

200

多个

下线，在平台上交易了近

300

万美金。 ”上海的

投资者李女士告诉证券时报记者。

“神奇” 的拍卖平台

“你不要管， 反正对你只有好处没有坏处

的。 她当时这样跟我说。 ”李女士回忆，

2019

年

初，她的一位前同事胡姐找她喝茶聊天，要走

了她的身份证号，说要帮她注册一个平台。 李

女士表示，以前她们共事时，觉得胡姐是一个

非常踏实稳重的人， 多年的交情让她没有戒

备，爽快地交出了证件号。

胡姐给李女士注册的平台，即是星钻拍卖。

从星钻拍卖官网、 经纪人宣讲等资料综合

得知，星钻拍卖成立于

2000

年，注册地阿联酋，

总部设在南非开普敦，成立近

20

年来一直是与

钻石打交道。

2018

年

5

月

1

日，星钻拍卖正式

进入亚太市场，目前是“全球领先的钻石拍卖服

务商、全球发展最快的钻石商务网站之一”。

星钻拍卖自称为亚洲首家“共享拍卖”平台。

在平台上，大家共同出资买一款钻石，然后公司

拍卖出去，利润和公司按比例分配。 每个月初、月

中拍卖

2

次钻石产品，拍卖后可以提现，也可以

选择继续投资下一期产品拍卖，这个叫复拍。 对

于复拍，平台会给予投资者丰厚的奖励。

“就这么简单，月收益约

5%～8%

，共享模式，

无风险，

100%

盈利， 因为平台迄今还没有流拍的

经历。 而且这个游戏可以一直玩下去，因为钻石

的价格一直在涨。 ”有经纪人这样告诉投资者。

星钻拍卖官网内容显示，其“拍卖”的产品

不仅包括钻石，还有赛马、房产、基金、黄金期权

合约、游艇、名车、名表等等。

诱人的分成制度

“要想赚大钱，还是要做市场，获得经纪人

奖励。”有经纪人这样暗示投资者。所谓做市场，

即是拉人头。

胡姐之所以要用李女士的证件号注册平

台，是基于星钻拍卖的拉人分成制度。星钻拍卖

的经纪人奖励政策可分为

7

个等级。 初级经纪

人， 本人

2000

美元；

3

个直接客户净入金

5000

美元。最高的经纪人大使等级，总市场净入金达

2500

万美元；至少

3

组市场，每组净入金不低

于

300

万美元；手下有

2

组三星经纪人。

随着每个层级的上升， 可以拿到下线的提

成也就越高。

“她拿我的身份证号注册平台大概过了一

个月后，告诉我，我的户头下面已经有

100

多个

下线了，要我赶快入金，要不这些下线就都浪费

了。”李女士回忆，胡姐当时准备冲一星经纪人。

按照平台规则，

1

星需要

3

条线，且每条线在平

台上的投资金额不得低于

50

万美元。 “她要三

条线平均，如果两条线金额多，另外一条线低于

规定金额，她也上不了星，所以放了一条线在我

名下，包括她老公、父亲名下也放了一些人。 ”

胡姐催促李女士赶快入金， 称目前她名下

有这么多下线，即便什么都不干，每个月至少

也有

600

美元到账。 李女士对此不了解，一直

很犹豫，最后胡姐要了一张李女士的闲置银行

卡，说是必须要用注册者本人的银行卡，才能

提取下线的分成。

此后胡姐又多次劝说， 李女士最终没有经

受住诱惑，到去年底为止，陆陆续续投了

4

万美

元到星钻拍卖平台上。“我已经帮你做好一条线

了，你应该尽快把另外两条线做起来，成为星级

经纪人。 ”胡姐这样劝说李女士，但李女士还是

没有做市场。 “现在我的户头里有

210

个下线，

我一个都不认识，都是她放在我户头的。 ”

胡姐市场做得特别顺利， 截至去年底已成

为二星经纪人，手下有

1000

多个下线，买了房，

也买了豪车，朋友圈常晒奢侈品。

庞大的团队规模

2019

年

12

月， 浙江的张先生给了一位女

同事

3

万美元， 让其帮他在星钻拍卖开户投

资。 “我们关系特别好，我觉得她不可能骗我。

她是很精明的人，而且已经做了半年多，所以

我相信她，好像是帮我买了俄罗斯的土地项目

吧。 ”张先生说。

张先生的这位女同事，发展了

10

多个下线，

其中大部分是他们的同事。 “我同事，是通过她上

海的闺蜜接触到星钻拍卖， 她闺蜜发展了

1700

多人，闺蜜底下五个大经纪人，

2

个两星的跟

3

个

一星的，并且，她闺蜜还不是高层，闺蜜的上线还

有上线，不敢想像这个团队有多庞大。 ”

李女士表示，她的上线是胡姐，胡姐上线是

“钱小妹”，钱小妹已经是经纪人大使，钱小妹的

上线则是一个叫“宝妈”的人。“胡姐是二星经纪

人， 光我在她的这个下线群就有

1500

人左右，

不知还有没有其他群。而宝妈手下，像胡姐这样

的星级经纪人， 早在

2019

年

12

月初就已经达

到

100

个，当时宝妈发了朋友圈炫耀的。 ”

像病毒一样，星钻平台在亲戚、朋友、熟人

之间相互影响，产生裂变。

有投资者表示，她通过高层侧面打听到，星

钻拍卖是新加坡一个姓林的人操盘， 发展了四

个团队，分别是：中和（王林霄）、汇鹰（朱美霖）、

新汇鹰（李梓恒）、君睿（张富军），再加上后来的

宝妈团队。

多位投资者告诉证券时报记者， 他们从宝

妈朋友圈透露的护照信息， 以及她在星钻拍卖

的后台记录，可以掌握其真实身份和所在地域。

投资者提供的截图显示，宝妈

2018

年

8

月加入

星钻，星钻大使级别，投资总额

84.62

万美元，

下线投资金额

2.67

亿美元， 下线总数

11726

个。 据称，该截图时间是在

2019

年

11

月左右，

还没有到她的最高时期。 宝妈在当年年底曾发

朋友圈，团队人数超过了

4

万人。但据说宝妈团

队在五大团队中还不是最庞大的。

记者所在一个

80

多人的维权群中， 有

48

人接龙填报投资额。 粗略统计，金额已达

1300

万元左右。有投资者测算，星钻平台涉及金额或

以百亿计。

高超的锁盘技巧

从

2019

年

9

月、

10

月开始，星钻拍卖上的

收益率变高了，投资期限也变长，之前是收益率

6%～10%

一期产品， 下半年多了很多

12%

以上

的多期产品。

一位投资者表示：“以前都是钻石、手表，就

是

15

天一个周期，但进入

9

月开始，多了

8

期，

也就是四个月的房产产品，收益率每期

15%

左

右，

8

期就是

120%

， 然后我们和公司是对半分

收益，每期

15%

，到我们手上就是每期

7.5%

，一

个月下来

15%

的收益，诱惑还是很大的。 ”

很多投资者选择了高收益、时间长的产品。

2019

年

12

月，平台还调整了提现政策。“比

如说，

5

号提现汇率

6.65

，

9

号就

6.75

了，

15

号就

6.85

了，同样，

3000

美元

×6.65＝19950

元人民币，

3000

美元

×6.85＝20550

元人民币。 这样，如果不

是急用钱，就会选择不提现，放在平台上，多赚

一点汇率。 ”另一位投资者表示，“我就是上了这

个当，导致还有

10

多万元没有提出来。 ”

根据记者所查阅当时的人民币官方汇率，

平台报价明显低于官方数据。

星钻拍卖还提供了很有诱惑的旅游机会，

如果要参加国外旅游， 账户里面就要固定保持

一定数量的美元。

在平台多重手段控制之下， 很多资金在这

个时间段被锁在了平台。

巧妙的甩锅手段

1

月

5

日，突然有很多群里的人发现，提现

都没到账。 此前都是

5

天之内到账。

这时，经纪人表示，这是由于年底提款通道

拥堵，到账慢，要拖好久。到了

1

月中旬，确实有

零星一部分客户到账， 但总结到账客户的特点

发现，几乎都是新会员，金额很小，老会员一个

没到账，大额提款也都没到账。

接下来，星钻拍卖又告诉投资者，因为遇到

疫情， 公司没有办法上班， 要到

2

月

3

日才到

账；

2

月

3

日没到账，这回给的解释是合作的第

三方支付公司被政府监管，资金被冻结，得

2

月

25

日到账；但是

2

月

25

日还是没有到账，直到

2

月

28

日出现暂停营业的公告。

这个公告中，星钻拍卖称，从

2020

年正月

的第一周开始， 着手将国外所有的资金转到中

国的信托账户。由于资金庞大，需要通过第三方

支付公司分批转移， 但现在第三方支付公司声

称遇到了问题，因此星钻的现金流遇到了问题，

决定暂停平台动作。 但公告中并未透露是哪家

第三方支付公司。

“他们这样是甩锅，把所有责任推给第三方

支付。”一位投资者气愤地说，“哪有什么第三方

支付平台， 我们之前入金出金都是走的私人账

户，根本没有第三方。 ”

“我们的资金进的不是第三方吗？不是星钻

直接收的，我都是打给某某某个人账户，我以为

这样就是第三方支付呢！ ”在维权群里，证券时

报记者看到一位投资者提问。

第三方支付是指具备一定实力和信誉保障

的独立机构， 通过与银联或网联对接而促成交

易双方进行交易的网络支付模式。 第三方支付

机构需持牌经营，由央行监管。从央行官网公开

目录可知，至今已获许可的支付机构有

288

家。

如果是持牌经营的第三方支付平台， 支付出现

问题，平台可以直接向监管机构举报。

有业内人士表示， 星钻拍卖这种通过大量私

人账户走款的方式， 很可能是涉嫌洗钱的非法第

四方支付平台。犯罪团伙通过网络买卖银行卡、身

份证、手机卡、

U

盾等“四件套”，再高价出售给境

内外不法分子， 通过与非法博彩网站或诈骗组织

对接，利用“四件套”注册网络虚拟支付账号，在资

金几经流转后实现洗钱目的， 不法分子再从中抽

取佣金。

诡异的管理层

在相关工商注册资料中， 查不到星钻拍卖的

任何注册资料。星钻拍卖官网显示，其首席执行官

名叫爱德华·诺曼（

Edward Norman

）。 在星钻拍卖

多次线上、线下活动中，爱德华·诺曼均作为公司

主要负责人出席，

2

月

28

日暂停运营公告发布

之后， 爱德华·诺曼还发了一个数分钟的视频，在

各个群中流传，用以安抚广大投资者。

据官网介绍， 爱德华·诺曼于

2012

年

10

月加

入星钻拍卖， 加入之前， 是在

Zipcar

做首席营销

官，并带领公司

2011

年

IPO

。

众所周知，

IPO

的信息披露十分详细， 证券时报

记者在美国证交所的网站查询到了

Zipcar

在

2011

年

的招股文件。文件显示，

Zipcar

的首席营销官（

CMO

）叫

Robert J. Weisberg

，并非

Edward Norman

。

不过， 巧合的是， 这家公司的首席财务官

（

CFO

）叫

Edward G. Goldfinger

，首席运营官（

COO

）

叫

Mark D. Norman

。 两个名字各取一半， 正好是

Edward Norman

。

有投资者向记者表示，爱德华·诺曼每次录视

频时，都是在酒店里，全部窗帘拉上。 “感觉是请了

个演员，来扮演的这个角色。 ”

除爱德华·诺曼外，星钻拍卖的另一位高管是

联合创始人、首席运营官史丹利·何，由他直接对

接五大团队负责人。

根据投资者提示，记者搜索了一个名叫“黄金

皇朝”的项目，其宣称黄金皇朝金元币是全球唯一

一个与黄金实体挂钩的虚拟货币， 可在各电商平

台上使用。 经过多番对比发现，黄金皇朝资源国际

亚洲区总裁何天赐， 与目前星钻拍卖首席运营官

史丹利·何，疑为同一人。

在搜索引擎上， 可查到大量购买黄金皇朝金

元币受骗的帖子，集中在

2016～2017

年。

今年

1

月星钻拍卖在泰国举行的峰会上，史

丹利·何发表了激情澎湃的演讲， 描述了

2020

年

星钻拍卖的种种美好前景， 台下不时爆发出热烈

的叫好之声。

投资者谢先生以

12

万美元的投资额，换取了

参加泰国峰会的机会。 峰会一共

5

天，去了

600

多

人。 “整个峰会让人很亢奋，很激动，峰会后我又追

加了投资。 感觉挺好的，我们大家都觉得挺好，偶

尔也有过怀疑，觉得利润太高了，不正常。 但又想，

这是做拍卖的，多高端啊，咱以前也没接触过，以

为拍卖界就是这么赚钱。 ”

如今， 累计在星钻拍卖投资了

100

万元的谢

先生，再回想起泰国的高端酒会、沙龙、演出，恍如

隔世。 “史丹利·何有句话倒是没说错，他说，‘

2020

年，是星钻开始跑的一年，是大发展的一年’。 ”谢

先生解嘲道，“这不，一开年就跑了，真的跑了。 ”

无言的结局

事到如今，各个投资者纷纷找上线，报警；偶尔

有高级别的经纪人出来发一段语音，安抚大家，劝大

家不要报警，耐心等待第三方支付平台款项到账；维

权群里上演无间道，维稳的和报警的互相厮杀……

李女士已经和胡姐决裂， 胡姐在她提供的银

行卡上取走了

13

万下线的提成。 李女士已经报

警。 她在想，如果平台上的

4

万美元提取不了，这

13

万元是不是可以弥补她的损失？

张先生的同事劝说他不要报警， 说会对他负

责的。“可是，她拿什么负责呢？她自己的钱全投进

去了，还拉了十几个下线。她负得起这个责任吗？ ”

你看上了他的利息 他瞄上了你的本金

证券时报记者 左江

“

我的钱什么时候能回来

？ ”

在黑平台跑路

之后

，

投资者最关心的莫过于此

。

星钻拍卖在中国运营不到两年

，

涉及资金数

以百亿计

。

但这并不是唯一的骗局

。

证券时报记

者在

2019

年

5

月独家报道的普顿传销外汇平

台

，

于报道当月即被福建省三明市公安局梅列分

局立案调查

。

据悉

，

该平台

3

年不到

，

在全国发展

会员

175.9

万人

，

37

个层级

，

收取资金高达

1000

余亿元

。

和普顿类似的另一个

IGOFX

平台

，

短短

半年招收

40

万名会员

，

卷走

300

亿元

……

这些骗术并不高超

，

前面先让你尝些甜头

，

后面给你丰厚的佣金去拉上亲戚朋友一起来

，

等

资金达到一定规模便一锅端走

，

留下人去楼空的

平台和数十万愤怒的投资者

，

不知去哪兑现他们

的

“

纸上财富

”。

这些平台

，

往往会给出

10%

、

20%

、

30%

这样异

乎寻常的高额收益率

，

投资的往往又是普通投资者

不懂的东西

，

让人在眼花缭乱的新名词前失去判断

力

，

初期兑付也很及时

，

骗取投资者的信任

，

加大投

资额

。

殊不知

，

这么高的收益

，

如何维持下去

？

正所

谓

，

你看上了他的利息

，

他瞄上了你的本金

。

拉人头

、

金字塔式的分成

，

都是明显的传销套

路

，

有的人不是看不懂个中奥秘

，

但仍然抱有侥幸

心理

，

以为只要自己跑得够快

，

就能赚钱离场

，

不

会接到最后一棒

；

有的人为了高额提成

，

或无知

，

或

自私

，

或贪婪

，

积极发展下线

，

不仅充当了骗子的帮

凶

，

又成了被宰的猎物

，

既是受害者

，

又是施害者

，

事发后

，

一地鸡毛

，

还要面对亲朋的抱怨和追责

。

类似这样的金融骗局反复上演

，

说明这个行骗

模式仍行得通

。

当一个平台决意跑路时

，

往往它的资

金已经转移走了

，

他的最大利益者

，

也已经远走高

飞

。

从以往类似案例看

，

追回资金可能性十分渺茫

。

这也意味着

，

当投资者把钱投入一个不正规平台时

，

就成为了一只待宰的羔羊

，

没有任何安全性可言

。

因此

，

我们在呼吁监管更周全的同时

，

也希望

广大投资者不要轻易把钱交出去

，

切莫再幻想一

夜暴富的神话

。

记者观察

Observation


